



REGIÓN ARCO NORTE

ENCUENTRO FORMATIVO SOBRE CULTURA VOCACIONAL

Veintidós hermanos y laicos Maristas de la Región Arco Norte participaron en el Encuentro formativo regional sobre Cultura Vocacional, que se realizó en la Ciudad de Guatemala, del 18 al 21 de septiembre, con el lema “Cuidar y General Vida Marista”. El encuentro fue organizado por el Equipo Regional de Cultura Vocacional de la región Arco Norte, coordinado por el H. Omar Peña, de América Central. Desde la Administración general, estuvo presente el H. Xavier Barceló, miembro del equipo de formación permanente del Instituto, en representación del Secretariado Hermanos Hoy.



El encuentro formativo buscó promover el trabajo conjunto y colaborativo relacionado con la cultura vocacional en las seis Unidades Administrativas que conforman la región Arco Norte: América Central, Canadá, México Central, México Occidental, Norandina e United States.

El objetivo principal de esta iniciativa fue profundizar en la dimensión vocacional de toda la acción pastoral y evangelizadora, mediante la formación en cultura vocacional (teología, espiritualidad, pedagogía, centralidad de la comunidad cristiana). Y para lograr la meta planteada se desarrollaron los siguientes núcleos temáticos:

- Jóvenes, cultura y vocación: revolución antropológica, cambio de paradigma y clave hermenéutica (H. Juan Antonio Sandoval).
- Jóvenes, cultura y vocación: la categoría “vocación” en la

cultura digital (H. Omar Peña).

- Cultura vocacional: teología, espiritualidad y pedagogía (H. Carlos Vélez).
- Estructura y metodología de la pastoral vocacional: perspectivas educativas para el desarrollo de una Pastoral Vocacional en la cultura digital (H. Omar Peña).
- La pastoral vocacional marista en el Instituto: visión de conjunto (H. Xavier Barceló).
- Hacia un camino compartido en la Pastoral Vocacional como región Arco Norte (H. Oscar Souberville – Macua).

Tras finalizar el encuentro, el Equipo Regional de Cultura Vocacional estableció algunas líneas orientativas para la animación vocacional en los 16 países de la región Arco Norte.

administración general

■ El pasado fin de semana, la comunidad de la Casa General se reunió en Silvi Marina para elaborar el Proyecto Comunitario para el año 2023-24.

■ El sábado pasado comenzó en Manziána el encuentro de formación permanente para los Hermanos de la Tercera Edad de habla inglesa. Los 15 participantes están acompañados por los Hermanos Michael Green y Barry Burns, de Star of the Sea. El programa finalizará el 19 de noviembre.

■ De lunes a viernes, el Consejo General celebra un retiro en Fonte Avellana, monasterio camaldulense.

■ El martes, el Hermano Valdicer Fachi, director del Cmi, se

reunió en línea con la comunidad Fratelli di Maicao.

■ El miércoles, el hermano Fachi compartió su experiencia de voluntariado marista con los hermanos de La Salle en Roma.

■ Del miércoles al viernes, el H. Goyo Linacero, Asistente del Ecnomo general, participa en la reunión del Comité Ejecutivo del Bedford Fund y de la Comisión de la Gier International Corporation en Puerto Rico.

■ El sábado, los Hermanos Óscar Martín, Consejero General, y Fachi participan en la reunión del Consejo del Proyecto Fratelli en la Casa General.

CASA GENERAL

MANU GÓMEZ CID NOMBRADO DIRECTOR DEL SECRETARIADO DE LAICOS



El H. Ernesto Sánchez, Superior general, y el Consejo general han nombrado a Manu Gómez Cid, de la Provincia Mediterránea, director del Secretariado de Laicos. Asumirá esta misión a partir del 1 de enero de 2024, en sustitución de Raúl Amaya, de la Provincia Santa María de los Andes, que ha sido director durante los últimos seis años. Desde 2020, Manu es subdirector del Secretariado, labor que desempeña al mismo tiempo que su servicio de coordinador del Consejo de Vida Marista y del Equipo de Laicado de su Provincia.

El equipo del Secretariado de Laicos incluye un director y dos directores adjuntos, así como el grupo que forma el Secretariado Ampliado, con representantes de cada región del Instituto.

Manu Gómez Cid es un marista laico vinculado de la Provincia Mediterránea.

Nació en Sevilla, al sur de España. Es el mayor de una familia numerosa de cinco hermanos. Está casado con María desde hace 24 años, y tienen tres hijos: Pablo (20 años), Marcos (18 años) y Daniel (13 años).

Toda su vida ha estado ligada a la vida marista. Su vida escolar transcurrió en los colegios maristas de Granada, Badajoz y Sevilla, su ciudad natal. La experiencia fundamental que le hizo ir descubriendo, poco a poco, la riqueza del carisma marista fue su pertenencia a los Grupos de Amistad y Vida Cristiana (GVX) de la antigua Provincia Bética. En encuentros, reuniones, campamentos, convivencias vocacionales, campos de trabajo... se le fue revelando la vida que vivían los hermanos y, junto a su crecimiento personal y como seguidor de Jesús, le fue cautivando persona de Marcelino Champagnat.

Estudió Física en la Universidad de Sevilla y, al finalizar estos estudios, se habilitó para la docencia en educación secundaria. Durante todo este tiempo de su vida universitaria estaba muy implicado como animador en los GVX y fue desarrollándose en él la sensibilidad social, colaborando en alguna realidad marginal de su ciudad y en campos de trabajo rural con otros jóvenes y hermanos. Comenzó a participar en el grupo Proyecto Bolivia, ligado a la ONG SED, y estuvo viviendo durante un año en la comunidad marista de Comarapa (Bolivia), supervisando algunos proyectos de desarrollo en la zona campesina de la Siberia.

A la vuelta de esa experiencia comenzó a trabajar como profesor en el colegio marista de Sevilla. Mientras tanto, seguía ligado tanto a los GVX como al Proyecto Bolivia. En este grupo conoció a su esposa, María, con quien se casó en 1999. En 2002 vivieron un año entero en una nueva experiencia de cooperación en Bolivia, formando parte de la comunidad mixta de Comarapa, con cuatro hermanos maristas.

En su colegio de Sevilla ha desempeñado el servicio de coordinador de Pastoral durante cuatro años, y como director otros cuatro años. Durante este último periodo formó parte de la comisión preparatoria de la II Asamblea Internacional de la Misión Marista, que tuvo lugar en Nairobi (Kenia) en 2014. En los últimos años fue miembro del equipo de Pastoral de Mediterránea, animando la vida de las obras y, de manera especial, todo lo que se mueve en torno a la Pastoral Juvenil Marista; y más tarde, coordinador del Consejo de Vida Marista y del Equipo de Laicado de su Provincia, tratando de animar los procesos de discernimiento vocacional laical, las diferentes realidades comunitarias, la vivencia de la espiritualidad, y todo aquello que nos ayuda a crecer en el carisma de Champagnat tanto a hermanos como a laicos.

Toda esta experiencia de familia, de servicio pastoral y social, se nutre de la vida y la experiencia creyente compartida con un grupo de maristas laicos y laicas de su ciudad.

Desde principios de 2020 hasta este momento, ha compatibilizado su tarea en la Provincia Mediterránea con el servicio como director asistente del Secretariado de Laicos del Instituto.



El Hermano Ernesto Sánchez, Superior General, participará en la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo. El viernes participa del encuentro con los participantes que representan los religiosos (USG) y las religiosas (UISG). El sábado, día 30, estará en la vigilia ecuménica en comunión con el Sínodo que tendrá lugar en el Vaticano. En seguida, del 1 al 3 de octubre participará del retiro, en la casa 'Fraterna Domus' de todos los miembros de la Asamblea sinodal, que empezará el 4 y terminará el 29 de octubre.

CHAMPAGNAT GLOBAL

COMIENZA LA CARRERA DE CONEXIÓN ENTRE LAS ESCUELAS MARISTAS

Las actividades deportivas forman parte de la tradición educativa Marista. Dentro de la planificación de la CHAMPAGNAT GLOBAL WEEK, hemos querido incluir una actividad que nos ayudará a combinar la práctica deportiva con la conexión con otras escuelas Maristas del mundo.

La actividad se denomina:

Champagnat Global Run y consiste en visitar una escuela Marista, de forma virtual, acumulando kilómetros de forma física.

Para ello, en el colegio que desee participar en la iniciativa, se formará un equipo de participantes (alumnos, profesores, equipo directivo, antiguos alumnos, familias de alumnos, etc.) Este equipo escogerá un colegio que quieran visitar virtualmente, medirán los kilómetros de distancia, organizarán la forma de acumular los kilómetros y llegarán al destino escogido. Lo que va a pasar luego, forma parte de la sorpresa...

Los colegios que decidan participar podrán comenzar la actividad en la fecha que deseen, a lo largo de un año y la duración dependerá de la distancia entre las escuelas Maristas y de la



organización de la actividad.

Para conocer sobre esta iniciativa, te invitamos a participar el 20 de octubre en la sesión que tendremos de información sobre la Champagnat Global Run.

Para más información y registro, [consulta la programación](#).

SANTA MARIA DE LOS ANDES

DOCENTES DEL SECTOR BOLIVIA CONOCEN LA VIDA DEL H. FRANCISCO RIVAT

Educadores maristas de las diferentes obras educativas del Sector Bolivia (Provincia Santa María de los Andes) participaron en el taller de Formación Patrimonial “Hno. Francisco Rivat”, que se realizó del 1 al 2 de septiembre en la Casa de Espiritualidad Marista de Santa Cruz, en Bolivia. Abordó el tema el Postulador General del Instituto, el H. Guillermo Villarreal. El H. Guillermo presentó una visión general de la vida y obra del Hermano Francisco Rivat, sexto hermano marista, que está en proceso de ser beatificado.

Durante las jornadas, los participantes tuvieron momentos de reflexión y oración. También realizaron trabajos personales y grupales sobre la vida del H. Francisco: origen, infancia, su encuentro con Marcelino, su ser maestro, su ser hermano, ser enfermero, ser Superior, ser místico y su cercanía a María. Los docentes de las obras maristas de Bolivia conocieron, asimismo, las cartas y virtudes del H. Francisco, como la humildad, la sencillez, el trabajo (el pequeño jardín de plantas medicinales), su

gran amor a los hermanos y su gran capacidad de gobernar el Instituto con intuición y generosidad, teniendo presente en todo momento, el sueño de Marcelino Champagnat fundador. Los dos responsables del taller, Sylvia Pérez y Ricardo Miño, mencionaron que “durante y después de este taller descubrimos a un hermano tan humano y al mismo tiempo santo, porque la santidad no es otra cosa que, hacer las cosas bien a su tiempo y lugar, estando siempre alegres y abiertos a la acción del Espíritu como el gran Protagonista de la misión.



AMÉRICA CENTRAL

ENCUENTRO PROVINCIAL DE CATEQUISTAS MARISTAS

El encuentro provincial de catequistas Maristas de América Central se realizó los dos primeros días de septiembre en el Liceo Guatemala. La temática estuvo enfocada en el crecimiento como catequistas. Fue una experiencia de profundización y reflexión sobre la vocación catequista y las diferentes formas que existen para comunicarse y transmitir el mensaje de Jesús a los jóvenes de confirmación y los niños de Primera Comunión.

El intercambio de experiencias en los grupos de trabajo fue enriquecedor. Todos los presentes, unidos por el mismo sentir, trabajaron juntos aportando ideas y sugiriendo cosas novedosas para sus comunidades, enfocados en lograr una catequesis más dinámica y profunda, centrada no solo en memorizar los temas del catecismo o las oraciones, sino también comprender y vivir el Sacramento como parte fundamental de la vida.

Durante las dos jornadas, los participantes de los sectores que conforman la provincia de América central tuvieron la oportunidad de compartir sus experiencias con los catequistas de



las distintas comunidades de los países participantes, lo cual les permitió fortalecer su vocación, crear lazos de amistad, de intercambio y de confianza, para crecer y mejorar no solo como catequistas, sino también como comunidad.

“Contagiarse con el entusiasmo de los demás y el compartir con otros ha sido experimentar con propia vida lo que Marcelino nos manda: ‘que siempre se diga de los Maristas, como se dijo de los primeros cristianos: ¡vean como se aman los unos a los otros!’”, subrayó Sandra García, catequista del Liceo Guatemala.

GANNA

NOVICIADO INTERNACIONAL MARISTA KUMASI

Cinco novicios comenzaron el primer año de noviciado en Ghana, el pasado 12 de septiembre, durante la Víspera en la Capilla del Noviciado. Los nuevos novicios pertenecen a las provincias de Nigeria (4) y Madagascar (1). Otros 9 novicios continúan su tiempo de formación en el segundo año de novicios. Los nuevos novicios son: Ekpe-Magha Simon Andrew (Nigeria), Nwoye Sunday Mathew (Nigeria), Ogbonna Hyacinth Junior (Nigeria), Randimbisoa Nomenjanahary José Ricka (Madagascar) and Tondo Terna Andrew (Nigeria). El noviciado de Kumasi, en Ghana, Provincia África del Oeste, ha realizado algunos cambios en su equipo de formación este año 2023-2024: el H. Obinna de la Provincia de Nigeria, que era Ecónomo, regresó a su Provincia, y en su reemplazo ha sido nombrado el H. Stephen Kunpsa, de la Provincia África del Oeste.

Tres formadores acompañan a los novicios en esta etapa de formación: los hermanos Sylvain Yao (maestro de novicios),

Clement Nwadike, Michael Kwabena Telewah (director vocacional) y John Kusi Mensah.



mundo marista

BRASIL: ITINERARIO LAICAL EN LA PROVINCIA BRASIL CENTRO-NORTE



ESPAÑA: ANIMADORES DE LA PASTORAL JUVENIL MARISTA EN BILBAO



BÉLGICA: COMPROMISO MARISTA DE CHRISTINE DISPA-LENERTZ EN HABAY



ITALIA: PROGRAMA TUTTI FRATELLI



CAMBOYA: GRADUACIÓN DE 6º CURSO DE LA VALLA



VENEZUELA: PEREGRINACIÓN AL SANTUARIO MARIANO DE EL CARRIZAL

EAST ASIA

ASAMBLEA ANUAL DEL SECTOR DE CHINA

Los Hermanos Maristas del Sector de China celebraron su Asamblea Anual del 1 al 3 de septiembre. Se celebró en el Salón Parroquial de la Iglesia Católica del Santo Nombre de María en Permatang Tinggi, Simpang Ampat, Penang, Malasia.

El primer día fue la bienvenida y recibimiento, ya que los hermanos procedían de distintos países: Singapur, Malasia Occidental y Oriental, y Filipinas. Participaron 11 hermanos que se alojaron en el Homestay Ang Garden de Bukit Mertajam, Pulau Penang, Malasia. Durante la mañana del segundo día, 2 de septiembre, los hermanos, con la ayuda de los ex juniors maristas de Penang, fueron en peregrinación a la Basílica Menor de Santa Ana y visitaron SRJK (C) Kim Sen, la escuela que solía ser administrada por los hermanos en Bukit Mertajam. Por la tarde, el párroco de la iglesia católica del Santo Nombre de María permitió generosamente a los hermanos utilizar su salón parroquial para su asamblea.

El H. Anthony Tay, Coordinador del Sector, junto con el H. Allan J. de Castro, Provincial, condujeron a los hermanos a una reflexión significativa sobre su vida y misión en la provincia en medio de sus realidades actuales, el envejecimiento de los



hermanos, la falta de vocación, la presencia en la escuela y en otros ministerios.

Jubileo del H. Joachim Heng

El 3 de septiembre, el Sector celebró el Jubileo del H. Joachim Heng – 60 aniversario como hermano marista. Asistieron los hermanos, los laicos maristas y su propia familia, parientes, amigos y benefactores. Durante la recepción, dio las gracias a todos los que han viajado con él durante los últimos 60 años.

FAMILIA MARISTA

SOR CRISTINA GIUSTOZZI ES LA NUEVA SUPERIORA GENERAL DE LAS HERMANAS MISIONERAS MARISTAS

Las Hermanas Misioneras de la Sociedad de María (SMSM) han concluido recientemente su Capítulo General que se celebró en Roma. Ellas celebran su Capítulo General cada 7 años. Esta vez el tema fue “Caminar juntas en misión con María”.

Como Superiora general fue elegida sor Cristina Giustozzi. Ella es italiana y fue miembro del último Consejo. Sustituirá, a partir del 16 de diciembre, a sor Georgeanne Marie Donovan, elegida en marzo de 2016.

Otros miembros del equipo son Sor Denise McMahon, australiana misionera en Fiji; Sor Aubierge Amoussou, Benin, misionera en Francia; Y sor Pelenatita Kieoma Finau, tongana, misionera en Perú.



RED GLOBAL DE ESCOLAS MARISTAS

EL COMITÉ CONSULTIVO DE CHAMPAGNAT GLOBAL AVANZA EN SU LABOR DE ACOMPAÑAMIENTO

En los meses de junio, julio, y en septiembre el comité consultivo de Champagnat Global ha mantenido reuniones, en línea, con el objetivo de asesorar y validar la propuesta de hoja de ruta de la red, establecida para el periodo 2023-25, compartir opiniones y sugerencias sobre las iniciativas y actividades previstas para este año, especialmente la Champagnat Global Week y analizar la propuesta del próximo encuentro presencial de Champagnat Global que tendrá lugar en marzo del 2025.

Contar con un equipo asesor, de reconocidos profesionales representativos de todo el mundo Marista nos brinda la confianza de contar con un acompañamiento en el que las propuestas y planificación de Champagnat Global, cuentan con la consideración de quienes conocen muy de cerca la realidad Marista. La próxima reunión está prevista para el mes de enero del 2024 y se centrará especialmente en la evaluación de las actividades del año 2023 y en el avance de la programación del encuentro presencial de Champagnat Global 2025



Desde Champagnat Global nos sentimos muy agradecidos a: Eduardo Preciado (Arco Norte), June Alisson (América del sur), Patxi García (Europa), Mark Omede (Africa), Manuel de León (Asia), Frank Malloy (Oceanía) por su disposición y generoso apoyo en el impulso de la red.

WEST AFRICA

El H. Germain Bery Beda, de Costa de Marfil, ha sido reconocido recientemente como el mejor administrador de escuelas de primer ciclo de Bouaké. Esto después de que el Collège Privé St Marcellin Champagnat registrara los mejores resultados en los exámenes de fin de curso de toda Bouaké. La escuela fue felicitada no sólo por su excelencia académica, sino también por su disciplina y su espíritu de solidaridad hacia las necesidades de los demás.

EUROPA

Los equipos regionales de protección de la infancia y de comunicación se reunieron en la sede de la Región, en Madrid, para trabajar juntos en iniciativas que creen un entorno seguro y ayuden a darlo a conocer.

NORANDINA

Entre el 14 y el 16 de septiembre se realizó en Venezuela el Encuentro de los equipos nacionales de animación de la vida y misión Marista de este país, con la participación de 27 personas quienes reflexionaron y proyectaron el Plan Operativo Anual, además de tener espacios formativos entorno a la "Sinodalidad".

MARISTA BRASIL

Los días 22 y 23 de septiembre se celebró simultáneamente en Curitiba y Porto Alegre el Encuentro de la Juventud Marista, con más de 1.600 participantes de las Provincias Maristas de Brasil Sul-Amazônia y Brasil Centro-Sul. Impulsado por el tema "Corazones que laten", fue una gran celebración de la cultura de la solidaridad, de la pluralidad, de la juventud y de la Civilización del Amor.

DISTRITO MARISTA DA ÁSIA

LA COMUNIDAD MARISTA DE TALIT INAUGURÓ UNA NUEVA CASA



La Comunidad Marista de Talit (Bengala Occidental), en la India, se reunió el 9 de septiembre para celebrar la inauguración de la nueva Casa de Marcelino en el pueblo de Talit, en Bardhaman. Desde el 2010, los Hermanos Maristas trabajan en este lugar en favor de los santalianos más desfavorecidos, sobre todo los niños/niñas que han abandonado sus estudios y jóvenes "Nini" (ni estudia, ni trabaja).

El acto contó con la presencia del reverendo Elias Frank, obispo de Asansol, quien bendijo la casa. El H. Canisio Willrich, líder del Distrito Marista de Asia, tuvo el honor de cortar la cinta y declarar oficialmente abierta la casa. También asistieron a la ceremonia Mons. Cyprian Monis, obispo emérito de Asasol, una multitud de sacerdotes y líderes religiosos, el H. Nicholas Fernando, provincial de Asia Meridional, el H. Rajakumar, responsable del sector de la India, miembros del consejo de MDA, los hermanos de la comunidad del Talit y de la provincia South Asia, profesores, alumnos, familias, parientes, trabajadores y amigos cercanos de la comunidad marista de Talit.

En su discurso, el H. Canisio agradeció a la diócesis de Asansol por su calurosa acogida desde el inicio, y apoyar el establecimiento de la presencia y misión marista en este lugar. Refiriéndose a la nueva casa, el líder del distrito comentó: "Esta casa cumplirá su propósito si – de acuerdo con nuestro Superior General –, se convierte en un Hogar de Luz...". Crear hogares de luz significa cuidar la vida, generar nueva vida; Son ideas que surgieron durante nuestro último Capítulo General, como parte de la llamada a ser una Familia Carismática Global, un faro de esperanza, en este mundo turbulento".

El Hermano Canisio también dio las gracias al Consejo General, a la Administración General, a la Provincia de South Asia, al sector de la India, al Consejo de MDA y a la comunidad del Talit por su dedicación, trabajo duro, persistencia y pasión para hacer realidad este sueño.

Al concluir su mensaje, el H. Canisio manifestó: "Esta es una casa que nos ayudará a consolidar nuestra misión y nos hará mirar más allá con nuevos sueños, nuevos proyectos, ampliando nuestra presencia y misión en la India".

LIDERAZGO PROFÉTICO Y SERVIDOR

OTRAS VOCES MARISTAS 1 Y 2: LIDERAZGO Y COMUNICACIÓN / IMAGINACIÓN PROFÉTICA

Inspirada en el libro “Voces Maristas”, la Comisión Internacional de Misión Marista inicia hoy las publicaciones relacionadas con el desarrollo del liderazgo servicial y profético en la misión marista. El proyecto tiene como título “Otras Voces Maristas”. Contará con la participación de un grupo de maristas; hermanos y laicos/as, quienes compartirán semanalmente sus percepciones y reflexiones sobre el liderazgo servicial y profético, desde sus frentes de misión y acción marista. Cada lunes se publicará dos mensajes, acompañados por los videos de los autores, en su idioma original. Todos los mensajes y videos estarán disponibles en [este enlace](#).



Otras Voces Maristas 1 y 2

Seguindo la programación, esta semana se publican dos temas. El primero fue escrito por el H. Álvaro Sepúlveda, Psicólogo, de Chile, Provincia Santa María de los Andes, y trata el tema “Claves para la imaginación profética” ([English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)) [VIDEO](#), que hace referencia al capítulo 9 de Voces Maristas (Centinelas de la aurora: Pre-ver: la imaginación profética), escrito por el H. Emili Turú.

El segundo mensaje fue escrito por Eurico Santos, de Portugal, Provincia de Compostela, miembro del Consejo provincial de Misión. Eurico aborda el tema “Liderazgo y comunicación” ([English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)) [VIDEO](#), que alude al

capítulo 13 de Voces Maristas (Competencias de comunicación en el liderazgo profético y de servicio), escrito por el H. Cyprian Gandeabo.

Liderazgo profético y servidor

Esta iniciativa es parte del programa de formación en el liderazgo que la Administración General está desarrollando con el fin de seguir inspirando el ejercicio de la responsabilidad, vitalidad y compromiso en la misión marista (Proyecto 16 del Plan Estratégico de la Administración General).

El libro “Voces Maristas: Ensayos sobre liderazgo profético y servidor” consta de 22 capítulos, y responde a la invitación del [XXII Capítulo general](#) que promueve “identificar y formar líderes, laicos y hermanos, a todos los niveles, en vistas al crecimiento en la corresponsabilidad para la vida y la misión maristas”.



Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - comunica@fms.it

Website

<http://www.champagnat.org>

YouTube

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

Facebook

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

Twitter

https://twitter.com/fms_champagnat